
Compte Rendu de l'AG d'Enfants de Tchernobyl Belarus (15/11/2019 de 14h à 19h)
 dans l'établissement de la Fondation pour le Progrès de l'Homme, 38 rue Saint-Sabin à Paris

L'assemblée générale commence à 14h15 après enregistrement des présents et décompte des
personnes représentées :

présents : 19 personnes,
représentés : 20 personnes,

sur un total de 353 membres à jour de leur cotisation. Il n'y a pas de quota requis pour la tenue
d'une assemblée générale ordinaire. Les conditions d'une AGO régulière sont donc réunies.

A noter que le Conseil d'administration n'est pas au complet. Deux de ses membres, Jean-Claude
et Maryse Mary, n'ont pu venir pour une raison de force majeure. Ils ont fait parvenir un message
assurant que la candidature de Jean-Claude en remplacement de Françoise Tailhan, démissionnaire,
au poste de Trésorier était maintenue. Message lu au début de la réunion.

Rapport moral du Président : 
- évoque les problèmes sanitaires constatés dans les régions contaminées du Belarus et propose

un vœu à l'intention d'Alexey Nesterenko, pour qu'il élabore avec ses partenaires locaux une
collecte de données sur les avortements thérapeutiques et les naissances d'enfants ayant une
malformation congénitale, en préalable à un plan d'action en direction des jeunes femmes enceintes
ou susceptibles de l'être

- souligne la difficulté grandissante que rencontre ETB à collecter suffisamment de fonds pour
tenir les engagements financiers de l'association envers Belrad. Une tendance baissière à inverser.

- regrette que ETB et les trois associations citées ci-dessous assurent autour de 80% des recettes
de Belrad. Cette situation est malsaine. Il faudrait que les partenaires allemands, américains, italiens
etc de l'Institut accroissent sensiblement leur soutien, au delà de contributions symboliques et/ou
irrégulières.

- insiste, au vu de l'augmentation sensible du coût de la vie au Belarus, pour accroître de 2000
euros par mois la somme versée contractuellement à l'Institut.

- rappelle le soutien indispensable, à hauteur de 15 à 25% des transferts annuels à Belrad, des
trois associations – Les Enfants de Tchernobyl (Alsace), Les Enfants de Tchernobyl ASBL
(Belgique) et Soigner les Enfants de Tchernobyl (Suisse).

Le rapport moral est adopté à l'unanimité. 
En revanche, l'augmentation des versements mensuels à Belrad, accordée avec le budget

prévisionnel pour l'année 2020, n'est pas approuvée à l'unanimité (deux refus de vote dans
l'assemblée).

Cette décision implique l'intensification et la diversification des activités de l'association, au delà
de la trentaine d'événements auxquels elle prend part depuis une bonne demi-douzaine d'années. Un
pressant appel en ce sens à nos adhérents figurera dans le prochain bulletin.

Rapport financier de la Trésorière :
Début novembre, les comptes de Enfants de Tchernobyl Belarus ont été audités et approuvés par



l'expert-comptable Jean-Bernard Coeuret dont le rapport est porté à la connaissance de l'Assemblée.
La Trésorière, Françoise Tailhan, présente la nouvelle organisation de la comptabilité dans une

base de données en ligne mise à disposition sur le site <mon-asso-facile.com>. Le transfert des
données sera réalisé dans un bref délai. Cette nouvelle organisation garantira la mise à jour
sécurisée en temps réel des comptes lors de chaque opération. 

Elle rappelle les nombreux problèmes rencontrés durant le dernier exercice, notamment le
durcissement de la procédure de contrôle des transferts de France au Belarus.

Le rapport est voté à l'unanimité avec les remerciements de tous pour le travail accompli durant
l'année.

Jean-Claude MARY, seul candidat à la Trésorerie d'ETB pour remplacer Françoise TAILHAN
qui quitte ses fonctions, est élu à l'unanimité. La nouvelle adresse de correspondance de
l'association est par conséquent la suivante :

ETB, c/o Jean-Claude MARY, La Petite Bruyère, 03430 TORTEZAIS .

Rapport d'activité de Belrad par Alexey Nesterenko.
Alexey Nesterenko présente son rapport sous forme d'un diaporama commenté. 
Du 1er septembre 2018 au 31 mai 2019, les équipes mobiles de Belrad ont opéré dans les

territoires contaminés de Mogilev, Brest, Gomel et Minsk, du lundi au vendredi sans interruptions.
Le district de Brest est en apparence peu contaminé. En réalité, du fait d'un sol pauvre en potassium,
les plantes absorbent facilement les radionucléides et les niveaux de contamination des enfants y
sont en moyenne parmi les plus élevés du pays.

14341 enfants ont été mesurés ; les plus hauts chiffres de contamination sont relevés à Bragin
(198 Bq/kg) et Stolin (411,8 Bq/Kg). 1397 enfants ont bénéficié d'une cure de Vitapect. Le
laboratoire mobile a fait 249 mesures d'aliments. Le diaporama présenté par Alexey Nesterenko est
consultable  à la rubrique AG 2019 du site de l'association.

La contamination moyenne en Cs137 des enfants a plutôt baissé mais une proportion notable se
trouve dans la fourchette 20 – 100 Bq/kg. Ce qui confirme la nécessité de poursuivre l'ensemble du
programme : éducation, formation à la mesure de la radioactivité des aliments, campagnes de
mesures de la contamination corporelle et distribution de Vitapect quand nécessaire. La situation
des écoles où les enfants ne reçoivent pas de nourriture propre gratuite fournie par l'Etat est la plus
préoccupante car, en général, il revient moins cher à leurs parents de les faire déjeuner à la maison.

Après bientôt trente ans d'existence Belrad peut noter avec satisfaction que la culture de la
protection radiologique se transmet  de parents à enfants dans les familles dont les parents ont été « à
l'école de Belrad » dans leur enfance, durant les années 1990. 

Les mesures de la contamination des produits de la forêt confirment la permanence d'une
proportion très élevée d'échantillons de champignons et de baies dépassant les limites légales de
commercialisation. Ces deux catégories représentent une part importante de l'alimentation dans les
régions rurales.

Alexey Nesterenko informe l'assemblée de l'impact de la politique nataliste du gouvernement
biélorusse : en vue d'enrayer un déclin démographique inquiétant, les familles nombreuses sont
fortement subventionnées, ce qui incite les familles les plus pauvres, habitant en général à la
campagne, à avoir beaucoup d'enfants. Or c'est à la campagne, parmi les familles pauvres, que le
recours aux produits de la forêt est le plus fréquent. Cette politique nataliste rend plus urgente que
jamais la protection radiologique des femmes enceintes et en âge de procréer.

Pause



Questions diverses :
- Yves Lenoir présente le projet conçu avec Alexey Nesterenko pour fêter en 2020 le 30ème

anniversaire de la fondation de Belrad en octobre 1990 par Vassily Nesterenko. Alexey Nesterenko
va étudier la faisabilité d'une réunion de deux jours au centre de réhabilitation Nadezhda situé à
80 km au nord de Minsk. Y seront associées un maximum de personnes et d'organisations ayant
collaboré avec Belrad et/ou bénéficié de ses activités. La période la plus propice, retenue a priori,
est celle des congés de début novembre. ETB comme BELRAD se mettent au défi de réussir cette
entreprise.

- Belrad envisage de remplacer graduellement, un par an, les quatre WBC (Whole Body Counter
– fauteuil anthropogammamétrique servant à mesurer la charge radioactive des enfants) qui restent
en service. Sur les huit acquis par l'Institut au milieu des années 1990, trois fonctionnent encore
normalement, mais le quatrième suscite quelques inquiétudes. C'est dire l'urgence de trouver
rapidement une solution. Après étude du marché très réduit de ce type d'équipements, il s'avère
qu'un seul constructeur, ukrainien, propose un WBC répondant aux besoins de Belrad. Il reste à
négocier un allègement de l'engin et les conditions d'acquisition du premier exemplaire. 

Une fois la décision prise, ETB disposera d'environ sept mois pour réunir les fonds, hors du
cadre du budget prévisionnel déjà voté. Après discussion, on décide de financer l'achat de cette
première machine (environ 27 000 €) et de son homologation (environ 7 000 €) par une opération
de  crowdfunding. Mona Hugot se charge de la mise en place de cette opération. Il faudra établir la
liste la plus complète possible des personnes susceptibles de souscrire.

- Après discussion sur la forme et un échange d'idées sur son contenu, l'assemblée approuve la
fabrication d'un millier d'autocollants ovales par l'entreprise Print24. Michel Hugot réalisera le
dessin de l'objet. Il est destiné à être offert en prime pour l'achat de livres, de brochures, de DVD et
de CD, charge au récipiendaire de l'apposer sur son véhicule et, s'il en prend plusieurs, sur ceux de
ses connaissance.

La mini-série CHERNOBYL produite en 2019 par HBO:
Yves Lenoir évoque les impostures historiques, scientifiques et politiques qui structurent le

scenario et la réalisation de la série. Il lui paraît important de les dénoncer, pour que cette œuvre de
fiction ne vienne pas polluer la mémoire de l'accident de Tchernobyl et de ses conséquences. 

Fin de l'AG à 18h55.

Notes et rédaction : Catherine Lieber et Marie-Elise Hanne           Président : Yves Lenoir

Marie-Elise Hanne remplace Maryse Mary, Secrétaire, excusée.


